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LA   VIDA: 
¿ESTA   SI, 

ESTA   NO?

PONERME   LAS   
SANDALIAS   DE   
CRISTO.

APOYARSE
VALOR  DEL  MES

LA   MUJER    EN    
LA SOCIEDAD    
DOMINICANA

2ENAMORAEL   AMOR   
ESTÁ   LOCO

«AYÚDENSE  
MUTUAMENTE   
A   LLEVAR   SUS   
CARGAS». 

La vida es portadora de 
un carácter inviolable 

por su condición de 
bien primero de toda 

persona.

«... no solo cuando 
salimos a la calle, hay 
que tenerlas puestas 
siempre...»

El ser humano necesita 
contar con una fuerza, 

tanto humana como
trascendente, que lo 
sostenga y lo apoye.   

Resumen Carta Pastoral, 
enero 2017

«…es cuestión de 
2. Así de simple. 

Así de claro».
A este segundo tipo de 
amor, enraizado en la 
entrañas misericordiosas 
de Dios, es al que se 
refiere San Agustín 
cuando dice: «Ama y haz 
lo que quieras». 

Gálatas 6, 2





EDITORIAL PALANCA

En el evangelio de san Juan 1, 29 leemos que Juan Bautista al ver 
a Jesús que se acercaba exclamó: «Éste es el Cordero de Dios 
que quita el pecado del mundo».  Y es que esta imagen del 

Cordero era muy conocida y practicada por el pueblo de Israel desde 
la antigüedad, sobre todo desde el acontecimiento de su liberación 
de la esclavitud de Egipto: el pueblo elegido sacrificaba un cordero 
para la Pascua y así recordaba la intervención de Dios en favor de su 
liberación. Ya con el profetismo, principalmente con Isaías, Dios le 
irá recordando al pueblo esto mismo; sólo que el profeta le añadirá 
un elemento más: el Mesías no sólo será el cordero sino que también 
será el «siervo sufriente» que cargará con los pecados del pueblo y 
de la humanidad. Así entonces, estas serán las dos características 
fundamentales de Mesías de Dios.

Ya el en Nuevo Testamento cuando Cristo da el paso a su vida pública 
después de ser bautizado por Juan en el Jordán, recaerán sobre Él 
estas dos características mesiánicas: Cristo es el Cordero de Dios que 
quita el pecado del mundo. Es importante entonces entender que la 
palabra pecado va a ser referencia a todo aquello que vaya en contra 
de la voluntad divina, por eso se habla de pecado del mundo. No es 
sólo pensar que Cristo es el cordero que quita el pecado de los que 
cometen adulterio, o de los que dicen malas palabras, o de los que 
tienen malos pensamientos, o de los que tiene malos deseos, etc. Es 
sobre todo, el Cordero de Dios que quita el pecado que se anida, se 
gesta, se incuba en las estructuras de la humanidad. Es el Cordero 
que quita el pecado, sobre todo, institucional. Es lo que la Iglesia 
siempre ha denunciado como el pecado estructural: ese pecado que 
está presente en las instituciones humanas. 

Es el pecado que está presente en la estructura o institución política, 
financiera, militar, cultural, familiar y religiosa. Es conocida la frase «la 
soberanía reside en el pueblo, del cual dimana el poder del Estado». 
Y es que es cierto que el soberano es el pueblo; el que quita y pone 
es el pueblo. Parafraseando el pasaje del Evangelio de san Lucas 16, 
2: «Lo hizo venir y le dijo: ¿qué es eso que oigo de ti? Da cuenta de 
tu administración, porque ya no puedes ser mayordomo».  Y es que 
es al pueblo que sus dirigentes políticos tienen que rendir cuentas 
claras de su administración. También el mismo san Lucas nos dirá 
que en una ocasión se le acercaron a Juan Bautista unos militares y le 
preguntaron qué tenían que hacer ellos para salvarse, y les contestó 
que no hicieran extorción a nadie, no denuncien falsamente a nadie, 
y que se contente con su paga (3, 14). Este es el pecado estructural de 
la corrupción que, al igual que la violencia, son pecados estructurales 
o institucionales. Estos males de nuestra sociedad tenemos que hacer 
todo el esfuerzo posible por erradicarlos, y si no se puede erradicar, 
pues hay que reducirlo a su mínima expresión.

Nadie tiene derecho a venir a destruir nuestra cultura. Y es que nuestros 
valores, principios, identidad y costumbres son sagrados y tenemos 
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CORDERO DE 
DIOS QUE QUITA 
EL PECADO DEL 
MUNDO.
que defenderlos y protegerlos. No 
podemos ni debemos alinearnos 
jamás con los poderes oscuros que 
van en contra de Dios y su evangelio. 
La historia fundacional de nuestro 
país está cimentada en la fe cristiana 
católica, y por eso la primera palabra 
que resalta en nuestro escudo nacional 
es Dios, después la Patria y luego la 
libertad, y como centro la Biblia. El 
fundamento de todo es Dios. 

Una sociedad que se aleja de Dios 
está condenada a su decadencia y 
anulación. Hay sociedades que han 
sacado o han eliminado a Dios hasta 
por decreto. Nosotros somos una 
nación que cree en la vida y la defiende 
y la ha protegido en su Constitución 
desde la concepción, y esto se quiere 
burlar, porque a nuestras autoridades 
les ha parecido mejor alinearse con 
lo políticamente correcto. Pero lo 
más triste de esto es que muchas de 
estas leyes las propician y promueven 
personas que dicen que son cristianos.

Jesús es el Cordero de Dios que quita 
el pecado del mundo. Pero es sobre 
todo el que nos bautiza con Espíritu 
Santo y fuego. El bautismo de Juan 
estaba incompleto, pero Jesucristo 
vino a completarlo: ya no es sólo para 
quitar el pecado, sino sobre todo, para 
darnos la vida de Dios, darnos su 
Gracia; Él dijo que no vino a condenar 
al mundo sino a que el mundo se 
salve por Él; que sus palabras dan 
vida y vida en abundancia. Tenemos 
que preguntarnos entonces: ¿Qué 
hemos hecho o estamos haciendo los 
bautizados con esa Gracia y fuego que 
recibimos de Dios? ¿Se ha o se está 
apagando en nuestro interior? ¿Cómo 
queremos que el pecado estructural 
de nuestra sociedad desaparezca si 
nosotros lo seguimos incubando en 
nuestro corazón? ¿Queremos que 
nuestra sociedad sea fuerte? Pues 
cimentemos sus instituciones sobre 
la roca firme de la persona  de Cristo 
y su Palabra.
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Tema: 
«Un pueblo en misión, sensible a la solidaridad, que 
participa en familia, pequeños grupos de vida, comunidades 
y organizaciones».

Lema: 
«Quien se forma y participa, a la Iglesia vivifica».

Acción significativa en el sector:  
- Apoyar a un enfermo del sector y hacer una celebración.
- Hacer una celebración del día de la Independencia.

 
Acción significativa familiar: 
- Apoyar como familia a un enfermo del sector o de la familia

Valor:
Apoyarse

Lema:
«Ayúdense mutuamente a llevar sus cargas». (Gal 6, 2)
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Estas palabras contienen el 
seguimiento de lo que en el 
artículo anterior (ver Palanca de 

Enero) decíamos sobre el principio 
del fin.
Y el principio, después de clausurado 
el jubileo de la misericordia, decíamos 
era el compromiso de comunicar 
a los demás lo que hemos visto y 
oído. La experiencia del perdón, 
de la acogida del Dios cercano, del 
cambio de mentalidad en el proceso 
de conversión.
La gracia del jubileo no puede quedar 
estancada. El reino de Dios «está en 
camino», nos decía el papa.
Este camino nos lo ha señalado el 
mismo Maestro y que ha confiado 
a la Iglesia enseñarlo a los demás. Y 
esto de dos maneras: con la palabra 
y con las obras.

NUNCA TAN ACTUAL EL 
PENSAMIENTO DEL PAPA PABLO VI: 

«HOY LOS HOMBRES ESCUCHAN 
MÁS A LOS APÓSTOLES QUE A LOS 
MAESTROS». O COMO EXPRESABA 

SAN FRANCISCO DE ASÍS: «EL MEJOR 
PREDICADOR ES FRAY EJEMPLO».

ES UNA LLAMADA A LA ACCIÓN.

Supone ésta, tener conocimiento de 
lo que queremos, de dónde venimos, 
hacia dónde vamos.
Hay muchos creyentes que se mueven 
como la veleta. Siempre moviéndose, 
sin saber hacia dónde se dirigen y 
cambian como la veleta, según la 
orientación del viento.

conocemos. En efecto, la misericordia 
se excede; siempre va más allá, es 
fecunda. Es como la levadura que 
hace fermentar a la masa (Mat 13, 33) 
y como un granito de mostaza que se 
convierte en un árbol (Lc 13, 19).
Implica todo esto no mirar para 
otro lado ante las nuevas formas de 
pobreza y marginación que impiden 
a las personas vivir dignamente».
Estamos en tiempos de cambio. 
Cambio en la política, en las 
estructuras, en la mentalidad exigida 
por el proceso de conversión como 
nos pedía el jubileo.
Así como hubo una hora en que se 
nos invitaba a la evangelización, «es 
hora de evangelizar», decía San Juan 
Pablo II, hoy el papa Francisco nos 
dice «es hora de poner manos a la 
obra, es hora de concretar la palabra 
en obras».

Poner la confianza en Dios, dejarnos 
conducir por el Espíritu Santo y poner 

al servicio de la Iglesia toda la capacidad 
de «Misericordiar» que 

recibimos de lo alto.

Me ha llamado la atención (y así lo 
copio), hablando de cambios, el último 
«tuit» escrito por el presidente Obama 
en su despedida: 

«Gracias por todo. Mi último pedido es 
el mismo que mi primero. Les pido que 

crean, no en mi capacidad para crear 
cambio, sino en la de ustedes».

Todo depende, pues, de poner al 
servicio de los demás nuestra capacidad 

de cambio, tarea de todos, para que 
todos logremos una mejor 

vida para todos.

Por: 
+MONS. AMANCIO ESCAPA, OCD
Obispo Auxiliar de Santo Domingo

Asesor del MCC

SINTONIA 
CON LA IGLESIA
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«CAPACIDAD DE CAMBIO»
«Hemos sido investidos de misericordia para revestirnos de 
sentimientos de misericordia».

El compromiso que hoy se nos pide es 
definir en actos concretos y efectivos, 
todo lo que entraña la misericordia, 
que, como participación de Dios en 
nosotros, no tiene límite. Pues «Dios 
es misericordia», como tantas veces 
oímos durante el jubileo.
La Iglesia, «Madre y Maestra», ha 
recogido y señalado el camino a 
seguir desde el principio hasta el fin, 
«hasta que duela», como diría Santa 
Teresa de Calcuta. Son las obras de 
misericordia corporales y espirituales.
Así como el ser humano está 
formado de materia y espíritu, así el 
desenvolvimiento del cristiano en 
el desarrollo de su vida creyente, ha 
de atender a la doble dimensión del 
hombre: Cuerpo y espíritu.
No podemos señalar la primacía de 
ninguna de ellas. Hay que atender 
en conjunto a la doble esencia de lo 
material y lo espiritual.
Todo esto «concretado» en el hoy 
y aquí, no es otra cosa que poner 
en práctica el mandamiento de 
la caridad, del amor, en su doble 
vertiente: El amor a Dios y el amor 
al prójimo.
«Es tiempo, decía el papa, de mirar 
hacia adelante y de comprender 
cómo seguir viviendo con fidelidad, 
alegría y entusiasmo, la riqueza de la 
misericordia divina.
Esforcémonos en concretar la caridad 
y, al mismo tiempo, en iluminar con 
inteligencia, la práctica de las obras 
de misericordia. En este sentido, 
estamos llamados a darle un rostro 
nuevo a las obras de misericordia que 
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a Jesús que la pasó haciendo el bien y 
curando a todos porque Dios estaba 
con Él. Un único propósito: pasar 
haciendo el bien, lo cual supone que 
vamos a evitar el mal y que vamos a 
poner todo nuestro empeño en hacer 
el bien. Para lograrlo, tenemos que 
convencernos de lo que añade Pedro, 
porque Dios estaba con Él.

Durante el año pasado al igual que 
este año, encontraremos días claros 
como el sol y días grises en que el sol se 
oculta, pero el sol no desaparece, está 
ahí. Hay días, momentos, dificultades, 
tribulaciones que tendremos que 
afrontar, pero nunca dejemos de 
fijarnos que Dios está con nosotros 
a pesar de las dificultades en la que 
nos encontremos. Tribulaciones y 
turbulencias que a veces nos hacen 
caer en nuestra Fe, pero te recuerdo 
Dios está con nosotros.

El tema de esta Ultreya nos puede 
indicar hacia dónde vamos, es decir, 
a analizar el final desde el principio 
del mismo, dando los primeros pasos 

ULTREYA

ULTREYA
DEL MES DE
ENERO
2017

«EL 
PRINCIPIO 
DEL FINAL» +Mons. Amancio Escapa O.C.D.

Cuando empezamos el año, 
generalmente echamos una 
miradita al año que pasó y 

percibimos como que se nos fue 
muy rápido. Es oportuno hacer 
una retrospectiva al pasado pero 
siempre con una perspectiva hacia 
el futuro. Revisamos el pasado no 
para quedarnos estancados en él, sino 
para que nos sirva de trampolín para 
lanzarnos a divisar nuestro futuro. 
Entre ese pasado que se fue y ese 
futuro que todavía no existe y que 
está en manos de Dios, tenemos el 
hoy y aquí, el momento presente 
en que se desenvuelve nuestra 
vida. Seguramente como cada año, 
surgen nuevos propósitos que a veces 
escribimos, pero que muchas veces, al 
final del año se han quedados escritos 
pero sin cumplir. Pues también este 
es un año de propósitos. 

Me inclino por aconsejar no formular 
demasiados propósitos, sino pocos 
pero buenos, es más, me conformaría 
solamente con un buen propósito, 
aquel que nos decía Pedro en los 
Hechos de los apóstoles, el de imitar 

para vivir en sintonía con la iglesia. 
Nuestro tema se puede comparar 
como dice el texto evangélico de la 
suegra de Pedro, «Jesús se acercó, la 
tomó de las manos y la levantó, se le 
pasó la fiebre y se puso a servirles». 
Básicamente, este es el tema que 
deseamos desarrollar: se puso a 
servirles.

Servir es una consecuencia 
de nuestros sentimientos de 
misericordia, que según san 

Agustín este sentimiento puede ser 
misericordia estéril o misericordia 

fecunda. Estéril es la que mira, 
siente, pero pasa de lado como 

aquellos sacerdotes y levitas que 
pasaron frente al herido, dieron 
un rodeo y continuaron de largo. 

Fecunda es la que mira, siente 
y se dispone a levantar al caído 

dejado medio muerto a la orilla del 
camino.

Una de las características del jubileo 
de la misericordia fue que ciertas 
parroquias se declararon Puertas 
Santas, y al traspasar estas puertas se 
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buscaba el acercamiento al encuentro 
con Dios, con la mirada puesta en 
el rostro misericordioso del Padre, 
representada por Jesucristo aquí en la 
tierra, para descubrir la ternura de un 
Dios cercano que espera con los brazos 
abiertos a sus hijos siempre amados 
por él.

El experimentar traspasar la Puerta 
Santa como nos pedía el Papa era el 
reconocimiento de la necesidad que 
todos tenemos de misericordia. La 
misericordia de Dios hecha ternura 
que acepta nuestra condición de 
pecadores. Conseguido ese perdón de 
Dios sentimos la alegría siendo nosotros 
los primeros receptores de ese amor de 
Dios. Y fruto de esa experiencia hemos 
experimentado la paz, la alegría de 
saber que Dios nos acoge, nos perdona, 
porque nos ama.

Al traspasar la puerta santa en cualquier 
lugar del mundo por disposición 
privilegiada de este año jubilar, hemos 
tenido la oportunidad de contemplar 
el rostro del padre y el rostro del hijo 
amado Jesucristo que es la imagen 
visible de Dios invisible. La iglesia 
ha sabido ponerse a la escucha y ha 
experimentado la presencia y cercanía 
del padre misericordioso. Todo esto 
ha ocurrido en un primer paso al 
traspasar hacia adentro la puerta santa. 
El año jubilar ha terminado, pero la 
misericordia, dice el papa, continua. 
Entonces es hora como de dar media 
vuelta y en lugar de ir en dirección 
hacia adentro, tenemos que ir en 
dirección hacia afuera como fruto 
del año de la misericordia. Ha sido 
maravilloso el encuentro con Dios 
por la peregrinación, la entrada por la 
Puerta Santa, la escucha de la palabra, 
la reconciliación. En este momento 
hemos ido al encuentro con Dios y 
nos hemos hechos los encontrados 
por él, porque es Dios que nos busca, 

hemos recibido la paz, la alegría, el gozo, el bienestar, estábamos 
completamente dispuestos todos a repetir la misma frase de San 
Pedro en el monte Tabor «que bien se está aquí». Pero no estamos 
llamados a quedarnos ahí, estamos llamados a seguir caminando, 
ahora del encuentro con Dios al encuentro con los hermanos. Salir 
cruzando de regreso la Puerta Santa para llevar a los demás lo que 
hemos experimentados, lo que hemos visto y oído. 

Decía el papa en la clausura del año jubilar «termina el jubileo y se 
cierra la Puerta Santa, pero la puerta de la misericordia de nuestro 
corazón permanece abierta siempre de par en par». Hemos apreciado 
que Dios se inclina hacia nosotros para que también nosotros podamos 
imitarlo, inclinándonos hacia los demás.

El camino de la misericordia es el que nos hace encontrar a los 
hermanos y hermanas que nos tienden la mano esperando que alguien 
se aferre a ella y poder así caminar juntos y es precisamente lo que 
indica el título de tema que analizamos «El principio del fin». Dicho de 
otro manera, al terminar el año de la misericordia comienza el inicio 
de poner en práctica esa misericordia experimentada en nosotros, 
en el perdón de Dios, para llevarla al encuentro con los hermanos, 
ese es el principio y ese es el recorrido que tendremos que realizar a 
lo largo de todo este año. Por lo tanto es el tiempo del compromiso, 
o como nos dice el papa es el tiempo de MISERICORDIAR, es decir 
convertirnos en instrumento de la misericordia de Dios haciendo 
acciones concretas a favor de los más desposeídos.

El reino de Dios está en camino, no está detenido. Es más, el reino de 
Dios se hace todos los días. Así como nosotros contemplamos el amor 
misericordioso del Padre en el rostro de Jesucristo, queremos que 
nuestros hermanos necesitados puedan ver en nuestros rostros, con 
nuestras actitudes, la fecundidad del amor de Dios hecho realidad, 
ayudando al necesitado.



8 | Palanca

7

13

3

VISITA NUESTRA GALERÍA DE IMÁGENES

PALANCA_RDULTREYA EN IMÁGENES

5
6

1

4



Palanca | 9

MIERCOLES 1 DE MARZO  7:30PMPRÓXIMA ULTREYA

MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Calle 4B, No.9 Mirador Norte, 
Santo Domingo, República Dominicana
Tel.: 809.508.4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
Calle Isabel La Católica No. 408, 
Zona Colonial, Santo Domingo, R. D
Tel.: 809.689.3747

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

FEBRERO • MARZO,  2017

Los cursillos los realizamos en la PUCMM 
Sábado de 8:00am a 6:00pm
Domingo de 8:30am a 5:30pm | Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

Nos interesa saber tu opinión y sugerencias de las secciones de la revista.
Envianos tus comentarios a: formacionmcc@gmail.com

FEBRERO 
10 Y 11  
Cursillo Prematrimonial (Colegio Claret)

MARZO 
11 y 12  
Cursillo Prematrimonial (Colegio Claret)

2 AL 5 DE FEBRERO 
CURSILLO DE DAMAS NO. 852    
SANTO DOMINGO

9 AL 3 DE MARZO
CURSILLO DE DAMAS NO. 854    
SANTO DOMINGO

16 AL 19
CURSILLO DE CABALLEROS NO. 853 
SANTO DOMINGO

24 AL 27 
CURSILLO DE DAMAS NO. 695 
SANTIAGO

FEBRERO

MARZO

FEBRERO
4 Y 5 
RETIRO DIRIGENTES MF 
SANTIAGO 

10 AL 12 
CURSO RETIRO COMPARTIR MF #110  
CASA SAN PABLO
SANTO DOMINGO

MIÉRCOLES 15
ESCUELA DE COMUNIDADES   
CASA SAN PABLO
07:30 PM



Noticias

DE LA IGLESIA

En la solemne fiesta de Nuestra Señora 
de la Altagracia, Protectora del Pueblo 
Dominicano, como pastores, esta vez 
hemos puesto nuestra mirada en un 
tema crucial, en una realidad vital para 
nuestro país: la mujer en la sociedad 
dominicana. No pretendemos abordar 
de modo exhaustivo este tema, sino 
compartir con ustedes aspectos 
importantes y urgentes desafíos, 
sobre todo en aquellas situaciones 
que laceran no sólo la dignidad de la 
mujer, sino la misma condición de 
todo ser humano.

REALIDADES DE LA MUJER EN 
REPÚBLICA DOMINICANA

La mujer dominicana es casi la mitad 
de la población nacional: 50.2% es 
masculina, y el 49.8% es femenina. El 
deterioro familiar ha incrementado el 
liderazgo exclusivamente femenino 
en los hogares. Ella asume tareas de 
proveer y cuidar, realidad que exige 
trabajos informales para garantizar 
flexibilidad de horario; las estadísticas 
muestran mejorías en las viviendas 
que estas mujeres lideran. 

Es de alabar el hecho de que la mujer 
dominicana cada vez más se preocupa 
por su propia formación y desarrollo, 
como lo testimonian las matrículas 
y graduaciones universitarias (62.8% 
mujeres, 37.2% hombres) Es deseable 
que sus esfuerzos y sacrificios sean 
bien valorados.

Es importante destacar que también 
en el campo de la política se está 
tomando conciencia del aporte que 
la mujer, con su especial sensibilidad 
humana, puede dar a la sociedad. Así 
lo muestran los datos de la recién 
pasada contienda electoral del 2016. 
El 44.32% de las candidaturas para 
todos los cargos fueron mujeres, y el 
55.68% hombres. Hemos de reconocer 
también el aporte que dan a nuestra 
economía nacional. El 54% de las 
remesas recibidas en el país, a través 
de canales formales, provienen de 
mujeres migrantes.

Son heroínas nuestras mujeres más 
pobres, madres del campo y de 
los barrios de nuestras ciudades, 
que poseyendo menos estudios 
y, consecuentemente, con menos 
posibilidades de trabajo formal, 
viven una vida de muchos sacrificios, 
trabajando duramente en medio de 
precariedades para sostener sus 
hogares.

No obstante, lo anterior, la pobreza 
y el analfabetismo generan grandes 
problemas que afectan también 
significativamente a nuestras mujeres, 
como es el embarazo en edad 
temprana, cuyas causas principales 
son la desintegración familiar, la falta 
de educación en valores, la mentalidad 
subjetivista, relativista y de consumo 
de nuestra sociedad actual. 

Resumen Carta Pastoral, enero 2017
LA MUJER EN LA SOCIEDAD DOMINICANA



Por otro lado, notamos que una espiral 
de violencia invade los espacios de la 
sociedad dominicana. Dicha violencia 
alcanza diversos escenarios, entre ellos: 
el intrafamiliar; el laboral; el vinculado 
a un contexto social y cultural, donde 
se somete a la mujer por el hecho de 
serlo; de conflictos de relaciones de 
parejas y ex parejas. Sentimos profundo 
dolor con el drama de tantos niños y 
niñas huérfanos que ven morir a su 
madre por manos de su pareja, con 
el agravante suicidio de su padre, 
dejándolos en total abandono por la 
ausencia de una respuesta del Estado. 

Otro mal poderoso y «silencioso» es 
la trata de personas. El país ha sido 
identificado como proveedor de 
mujeres para el negocio ilícito de 
la industria del «entretenimiento 
mundial». En este orden, esperamos 
que se hagan mayores esfuerzos en la 
aplicación de ley 137-03 que condena 
la trata ilícita de personas.

Hemos de señalar que, en el viacrucis de 
sus vidas, muchas mujeres dominicanas 
transitan por la calle de la amargura y el 
sufrimiento, cargando con los pecados 
y errores de una sociedad que no las 
valora ni respeta; condenadas a grandes 
sacrificios de pago de impuestos para 
mantener la vida de confort de muchos 
políticos sin escrúpulos. Las garras de 
la corrupción impenitente las despojan 
a ella y a su familia de las vestiduras, 
de la comida, de la medicina… y las 
condenan a tener que vivir debajo de 
los puentes o a orillas de ríos y cañadas, 
mientras desde su pobreza observan 
cómo algunos políticos disfrutan 
sin consecuencias e impunidad de 
riquezas mal habidas. Mujeres que, 
como Jesús camino al calvario, caen al 
suelo una, dos, y más veces, por el peso 
insoportable de una canasta familiar 
inalcanzable y el drama de sus hijos 
pasando hambre. Falta la conciencia 
de un Estado que como el Cirineo 

esté dispuesto a hacer sacrificios 
reduciendo el gasto de la burocracia 
y el clientelismo político para ayudar 
al desarrollo de la familia dominicana.

Las élites de ciertos países ricos, dueños 
de los grandes laboratorios y fábricas 
de armas mortales, bajo el pretexto 
de la «superpoblación con el apoyo 
de organismos internacionales de 
prestigio, se han inventado la ideología 
de género, cuyo propósito principal 
encubierto es destruir la familia 
y arrasar con todos los principios 
éticos y morales. Es esa corriente 
ideológica la promotora del libertinaje 
sexual en adolescentes y jóvenes, del 
homosexualismo, del lesbianismo y del 
aborto.

El papa Francisco nos pone en alerta 
sobre esta corriente ideológica: «Otro 
desafío surge de diversas formas de 
una ideología, genéricamente llamada 
gender, que «niega la diferencia y la 
reciprocidad natural de hombre y de 
mujer. 

Y en lo que tiene que ver con el aborto 
que a ningún católico le quepa la menor 
duda de que éste es uno de los peores 
crímenes de la humanidad, como bien 
lo enfatiza el papa Francisco: «El aborto 
no es un mal menor: es un crimen. Es 
echar fuera a uno para salvar a otro. Es 
lo que hace la mafia. Es un crimen, es un 
mal absoluto». Y agrega: «Es necesario 
reiterar la oposición más firme a 
cualquier atentado directo a la vida, 
especialmente inocente e indefensa, 
y el nonato en el seno materno es el 
inocente por antonomasia. 

No obstante lo anterior, a pesar de todas 
estas dificultades, nuestras mujeres, 
generosas y trabajadoras están llenas 
de esperanza, con la conciencia de que 
todo su sufrimiento no será en vano y 
que llegará el día en que se encenderá 
la luz de la resurrección en nuestro 
pueblo, y habrá respeto a la dignidad 
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humana, oportunidad de educación y de trabajo para todos, 
y donde florecerán la unidad, el amor, la paz y la felicidad 
para todas nuestras familias dominicanas. 

FUNDAMENTO DE LA DIGNIDAD HUMANA

Lo «masculino» y lo «femenino» diferencian a dos 
individuos de igual dignidad, que no poseen una igualdad 
estática, porque lo específicamente femenino es diverso a 
lo específicamente masculino. Ambos se complementan, 
no sólo desde el punto de vista físico, sino psíquico y 
ontológico. A esta unidad Dios le confía no sólo la 
procreación, sino la construcción de la historia. Ahora 
bien, cada persona no es, en tanto que hombre o mujer, 
únicamente la mitad de la imagen divina porque es, al 
mismo tiempo, indivisible. No se trata de un antagonismo 
o rivalidad entre ambos. «Humanidad» significa llamada 
a la comunión interpersonal. Se logra cuando la persona 
no se busca a sí misma, sino que se dona. Con todo, existe 
un conflicto entre el ser y el deber ser, llamado «pecado 
original».

Cuando el hombre ofende la dignidad de la mujer actúa 
no sólo contra él mismo, sino contra Dios. Si en vez de 
entregarse, el hombre intenta dominar a la mujer surge 
opresión que humilla al «co-sujeto», imponiéndose la 
posesión. Superar el pecado es superar dicha perversión, 
restableciendo el orden creacional, donde el «humano 
engendrar»  es común al hombre y a la mujer, pero donde 
ella, como especial «guardiana del ser humano», vive una 
realidad innegablemente más profunda, pues en su asumir, 
integra las energías de su cuerpo y de su alma.

PARTICIPACIÓN FEMENINA EN LA SAGRADA 
ESCRITURA

Para intervenir en la historia, Dios también se ha dirigido 
a algunas mujeres. El Santo Padre Francisco ilumina este 
pronunciamiento cuando afirma que «la mujer tiene 
especial sensibilidad por las cosas de Dios». Existen 
evidencias femeninas en defensa de la vida frágil: cuando 
el contexto hegemónico demanda muertes infantiles, ella 
«envuelve la vida entre juncos», depositándola en área de 
rescate (Ex 2,3.6). Cuando el poder opresor llama a asesinar 
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inocentes, ella inventa alternativas 
para protegerlos, porque reverencia la 
divinidad palpitando entre sus manos

En los nuevos tiempos, como la 
sabiduría, también María de Nazaret 
estuvo allí: en un sí fecundo, donde 
faltaba el vino, a los pies de la cruz… 
junto a él. La mujer se encuentra en 
el mismo corazón del acontecimiento 
salvífico. Si para sellar su Alianza, Dios 
había elegido hombres, en los nuevos 
tiempos se fijó en María. Ella abrió las 
puertas de la dignidad a las mujeres 
de todos los tiempos.
 
Realidades y horizonte de la mujer 
dominicana en la Iglesia Católica

En nuestro territorio nacional, el 48% 
de las mujeres, en edad de 15 a 49 años, 
se declaran miembros de la Iglesia 
católica. Un 20%, de la comunidad 
protestante, y un 28% se identifica sin 
religión. 

Con el Pontificado del Santo Padre 
Francisco se ha impulsado la directriz 
más carente, la participación de la 
mujer. Él considera que ninguna otra 
criatura ha visto brillar sobre ella el 
rostro de Dios como María, que dio un 
rostro humano al Verbo eterno, para 
que todos lo puedan contemplar. Para 
él son inseparables Cristo, su Madre 
y la Iglesia. No entiende la salvación 
realizada por Jesús sin considerar 
la maternidad de la Iglesia. No 
entiende una Iglesia sin mujeres. El 
pensamiento del Santo Padre es para 
esta Iglesia peregrina en República 
Dominicana, horizonte y desafío. 
Lamenta que se confunda el «servicio» 
con la «servidumbre» en lo que toca 
a la función que desempeña. Las 
quiere en perspectivas de decisiones 
arriesgadas. Celebra su presencia 
en comisiones de producción de 
pensamiento, pero asegura «hacen 
falta otras». Para él, la Iglesia es mujer, 
es «la Iglesia», no «el Iglesia».

Actualmente, nuestro país cuenta con 
más de 100 congregaciones femeninas. 
Este fermento del Reino de Dios posee 
la dirección, en diversos puntos del 
país, de numerosos centros: educativos, 
asistenciales, de sanidad, espiritualidad, 
comunicación y otros. 

La Iglesia dominicana ha tenido, en los 
últimos años, la formación de laicos y 
laicas, como prioridad pastoral. Ellas, 
ministras extraordinarias de la Comunión, 
animadoras de asamblea y comunidad, 
acólitas, servidora del altar, sacristanas, 
misioneras, catequistas, predicadoras, 
etc., se integran a las Escuelas de Teología 
Pastoral para Laicos, en diversos centros 
diocesanos. Esta capacitación, generadora 
de una nueva visión eclesial y teológica, las 
hace madurar en su fe y cuestionamientos. 

CONCLUSIÓN

Invitamos a todos a respetar su dignidad 
y, especialmente, a educar a niños, 
adolescentes y jóvenes para que hagan 
lo mismo. ¡Nada de violencia contra la 
mujer, que no seamos capaces de dañar 
tan hermosa obra del Creador!

Pedimos a las autoridades mantenerse 
vigilantes, para que la eficaz aplicación 
de la ley impida a los violentos hacer 
más daño a una parte tan vital de nuestra 
sociedad.

Confiamos en la toma de conciencia de 
nuestras autoridades y de toda la sociedad, 
a fin de que se detenga ya la perversa 
pretensión a favor del crimen de niños y 
niñas inocentes que claman con piedad 
desde el vientre de su madre que les 
dejen nacer; niños y niñas entre los que 
se podrían encontrar futuros presidentes, 
futuros hombres y mujeres de ciencia, 
héroes y heroínas del pueblo dominicano.

Santo Domingo, 21 de enero del 2017, 
fiesta de Nuestra Señora de la Altagracia.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

Palabra de Dios. La gracia es la 
que fortalece, consiente que solo el 
camino de la gracia lo santifica.

4. SI PUDIERA ¿ELEGIR 
VOLVERIA A SER SACERDOTE? 
¿POR QUÉ?
Siempre seria sacerdote, porque  
cuando uno descubre la vida 
sacerdotal, ya en su mente y su 
corazón  no se visualiza haciendo 
otra cosa.

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD? 
Me levanto temprano para hacer mis 
oraciones, laudes luego desayuno, 
de inmediato la vida parroquial con 
todos los movimientos; dirección 
espiritual, confesiones, visita a los 
enfermos, eucaristía. Además, todo 
lo relacionado con la parroquia. 
Reunión como comunidad religiosa, 
las vísperas y en las noches las 
completas. 

6. ¿SE SIENTE SOLO?
No, para nada. Soy sacerdote 
religioso y vivimos en comunidad. 
Tengo una feligresía que me ama, 
tenemos a Dios con nosotros, a la 
virgen y hermanos de comunidad 
(frailes Carmelitas).

PARROQUIA SAN JUDAS TADEO  
PÁRROCO: FRAY LÁZARO  RENÉ DE LA FE.

Dirección: Fantino Falco   #18. Ensanche Naco.  Santo Domingo.
Tel: 809-565-5264
Horario eucaristía: 
Lunes a Viernes: 
7:25 am, 5:30 pm y 6:30 pm. Sábado: 7:25 am, 
5:00 pm y 6:00 pm
Domingo: 8:00 am, 9:30 am. 11:00 am, 12:30 am, 5:00 pm., 6:30 
pm y 8:00 pm. 

Primeros viernes de mes: 10:30 am

PERSONAL

1.¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO? 
Porque deseaba servir a mi pueblo, 
un pueblo que languidecía y 
languidece, porque no conoce 
a Dios. Mostrarle el rostro 
misericordioso de Dios, a un pueblo 
que no lo conoce. (Soy cubano). 
Soy sacerdote desde el 9 de Agosto 
del 2003. (13 años)  

2. ¿CUÁLES SON LOS 
RASGOS O ACTITUDES DEL 
SACERDOTE, HOMBRE DE 
DIOS?
El sacerdote es un hombre de 
Dios y para Dios. Desde Dios es 
que logra servir. Busca, procura la 
gloria de Dios y la salvación de las 
almas, debe ser un amante de los 
pecadores, buscarlos, encontrarlos 
y mostrarles al Buen Pastor.

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?
Fundamentalmente ser un 
hombre que procura la gracia de 
Dios, solo así busca lo esencial: 
la eucaristía, la confesión, la 
oración, la Santísima Virgen, la 

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?  
Por muchas razones: es un 
mandato de Jesús, a quienes 
ustedes les perdonen los pecados, 
les serán perdonados. Es uno de 
los sacramentos más hermoso, 
en nombre de Dios el sacerdote 
perdona, es el sacramento de 
la misericordia de Dios, es el 
abrazo que te da el padre Dios, sin 
cuestionarte. «Hizo fiesta porque 
regresaste, sin preguntar». 
  
8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y LA 
ESPERANZA?
Primero viviendo con fe y esperanza, 
porque nadie da lo que no tiene. 
Paciencia, para inducir a los jóvenes 
a vivir la fe y la esperanza. Con 
testimonio, en la medida que ellos 
no se dejen llevar por el relativismo. 
Debe ganarse el respeto, la 
admiración de los jóvenes, debe ser 
cercano, transmitirle que hay cosas 
que no son negociables como la fe 
y la esperanza.
Debe marcar la diferencia, establecer 
nuevas pautas para orientar la vida 
de ellos, desde su propia vida, 
orientada a Dios.
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12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE 
EVANGELIZACIÓN REALIZA LA 
PARROQUIA?   
Todo el Plan Pastoral y Misión 
Continental. 

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS 
PODEMOS CREAR PARA 
MOTIVAR A LOS DEMÁS AL 
ENCUENTRO CON JESÚS?
Convivencias, fiestas patronales, 
charlas en el Centro de Formación 
Espiritual y Humana, ofrecemos 
un diplomado en espiritualidad y  
superación personal, etc.

14. ¿CUÁLES MOVIMIENTOS 
O COMUNIDADES CATÓLICAS 
TRABAJAN EN EL PLAN 
PASTORAL DE LA PARROQUIA?
Todos o  la mayoría.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO 
DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN 
LE MERECE?
Sí, opino todo lo mejor. Los 
movimientos eclesiales son 

fruto del Espíritu Santo, hablan 
de su perenne acción, tratando 
siempre de ayudar a los cristiano 
a ser santos en formación o 
crecimiento. La iglesia no se 
concibe sin movimientos de laicos 
comprometidos. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA 
AYUDA ECONOMICA O AYUDA 
DE PERSONAS?
Necesitamos la ayuda de más 
personas comprometidas, que 
mantengan  la mirada en Jesús.

17.  ¿CÓMO USTED SE DEFINE?
Habría que preguntarles a mis 
feligreses como me sienten o como 
me visualizan. 

Dijo una cursillista de la parroquia 
«El Padre Lázaro: De una gran 
preparación y formación religiosa. 
Dispuesto siempre atender las 
necesidades de sus feligreses. 
De una gran espiritualidad, 
contagiosa, alegre, jovial, es 
comprensivo, es «Un Amigo»».

PARROQUIA

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU 
PARROQUIA?
Cristianos que buscan hacer la 
voluntad de Dios, comprometidos 
porque tienen el amor de Dios dentro 
de ellos. Es una parroquia dinámica, 
alegre y en busca de la santidad. 

10. ¿CUÁLES SON LAS 
PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 
Enfocados en el sacramento de la 
reconciliación, mostrar la misericordia 
de Dios, que el pueblo de Dios conozca 
a un padre misericordioso.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA 
SU PARROQUIA?
Más comunicación entre los 
movimientos parroquiales o grupos, 
que se ayuden, se conecten, se 
complementen,  cooperen entre sí y 
trabajen unidos.
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Estamos acostumbrados a creer 
que la Reforma luterana nace del 
escándalo de las indulgencias. 

No es así. El luteranismo quería ser y 
fue esencialmente un «movimiento 
religioso»: venía a suprimir dogmas y a 
explicar de un modo totalmente diverso 
el modo comúnmente aceptado en las 
relaciones del alma con Dios; no una 
mera reforma de escándalos morales 
y abusos. El obispo francés Jacques 
Bossuet afirmó sobre estos reformados: 
«estos son altamente culpables y 
reconoce que, si bien existían los 
abusos, nunca tuvieron la intención de 
corregirlos antes; sí de valerse de este 
pretexto para apartarse de la fe de la 
Iglesia, sustraerse al yugo de la legítima 

autoridad; quebrantar todos los lazos 
de la disciplina e introducir de esta 
suerte el desorden y la licencia». Los 
testimonios del mismo Lutero son 
tan categóricos como numerosos: en 
1512 escribió un discurso para que lo 
leyese un amigo suyo donde criticaba 
la corrupción dominante. Pero, ¿a qué 
corrupción se refería? La tocante a 
la doctrina católica que, según él, 
muchos sacerdotes corrompían en su 
predicación. Decía que este era el gran 
pecado de los obispos y sacerdotes ya 
que esta corrupción no significaba 
nada en relación a las fornicaciones, 
las embriagueces, el juego y todo 
cuanto haya de reprensible en el clero. 

POR: R.P. ROBERT BRISMAN
misreflexionespadrerobert.blogspot.com

robertbrisman@gmail.com

LA DOCTRINA RELIGIOSA 
DE LUTERO (III)

Según Lutero, los abusos que había 
que reformar  eran tres: 

1- distinguir el laicado del sacerdocio 
(todos los cristianos somos 
sacerdotes desde el bautismo); 2- 
el magisterio supremo del papa (no 
debe de haber otra norma de fe que 
la biblia, interpretada subjetivamente 
por cada cual), y 3- el derecho 
del papa a convocar concilios 
ecuménicos (estos son competencia 
de los príncipes seculares y del 
pueblo cristiano). 

IGLESIA VIVA
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Se trataba de una nueva doctrina. Decía: 
«yo no impugno las malas costumbres, 
le escribió al papa, sino las doctrinas 
impías, la doctrina del papado». Es decir, 
esta acción de Lutero no era una reacción 
contra los errores morales que había en la 
Iglesia y que eran evidentes; sino contra 
la doctrina católica. Por esto entonces, se 
le considerará y tratará como un hereje y 
no como un corrector desde dentro de la 
Iglesia. Otra cosa que decía era que «aunque 
el papa fuera tan santo como san Pedro, lo 
tendríamos por impío, -por el hecho de ser 
papa-, y nos revelaríamos contra él». En 
conclusión: Lutero se levantó en rebeldía 
no para protestar contra la corrupción 
moral de Roma ni con el propósito de 
reformar los abusos de la curia papal y el 
imperio alemán; a sus ojos esto no hubiera 
bastado para justificar un cisma. Se levantó 
para condenar la doctrina católica de la 
justificación, del primado pontificio, de la 
jerarquía eclesiástica, del sacrificio de la 
misa, etc.

Pero, para poder entender mejor su 
doctrina, veamos algunos aspectos de 
su vida personal. Lutero nació en una 
pequeña ciudad de Sajonia, Eisleben, el 
10 de noviembre de 1483, en el seno de 
una familia de campesinos, convertidos 
más tarde en pequeños empresarios de 
las minas de cobre. Estudia en la facultad 
de artes de Erfurt, aprende a conocer 
y apreciar la filosofía de Ockham y más 
tarde se matricula en jurisprudencia. El 
año de 1505  (tenía 22 años) es crucial para 
él, ya que deja la universidad y entra en 
el convento agustino de Erfurt a pesar 
de la fuerte oposición de su padre. Su 
vocación nace como consecuencia de 
un acontecimiento dramático: mientras 
regresaba a la ciudad le sorprende una 
fuerte tormenta y un rayo lo tira al suelo. 
Aterrorizado, recurre a Santa Ana, a la que 
hace un voto: ayúdame y me haré monje. 

Es decir, por terror quiso hacerse fraile. Para 
Lutero, el voto fue propiciado por el terror y poco 
después se arrepintió de haberlo pronunciado. 
Uno de sus más principales biógrafo, escribió 
que en una ocasión Martín tuvo un altercado 
con otro compañero y  Martín lo mató; entonces, 
uno de sus más cercanos amigos le dijo que se 
metiera a un convento (los agustinos), y que ahí 
la policía no lo buscaría ya que la Orden religiosa 
lo protegería. Esto lo que quiere demostrar es 
el origen de su dudosa vocación.

En el 1507 se hace teólogo (dos años solamente) 
y sacerdote, y comienza una brillante y rápida 
carrera eclesial.  En 1510 va a Roma: ¿se 
escandaliza de los excesos de la Curia, como 
dicen algunos? Se comporta como un piadoso 
peregrino: obtiene indulgencias relacionadas 
con las visitas a las basílicas y sube de rodillas la 
escalera santa. En 1512 (29 años), es profesor de la 
universidad de Wittenberg y en 1515 es vicario de 
la zona para 11 conventos reformados: a pesar de 
que tiene que luchar con fuerza contra la lujuria 
y la tentación de la desesperación, es sin duda 
un hombre de éxito. Es en este contexto en que 
surge la base de su teología de la justificación 
por la fe. Lutero abandona los hábitos religiosos 
en 1524, pero un año antes, elabora un escrito 
titulado «Por qué las vírgenes pueden salir del 
claustro con la paz de Dios». En las zonas donde 
la reforma se expande, la vida monástica queda 
destruida y prohibida porque Lutero piensa 
que los votos son contrarios a la libertad de los 
cristianos, contrarios a la Escrituras, contrarios a 
la práctica de la Iglesia primitiva, contrarios a los 
mandamientos de Dios que, en lugar de glorificar 
a Dios, glorifican a los hombres por las buenas 
obras que realizan; contrarios, finalmente, sobre 
todo a la castidad, a la misma razón natural, ya 
que los hombres y las mujeres fueron creados 
para la procreación. La única forma de voto que 
puede permitirse es la realizada temporalmente: 
«yo hago un voto de castidad hasta que pueda, 
pero si no puedo mantenerlo, que se me permita 
casarme», decía.
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Las historias anteriores se refieren a 
las cargas físicas y materiales, pero 
hay otras que pesan más en el alma, 
esas son las cargas espirituales, pues 
las físicas son fáciles de cargar y son 
fáciles de repartir entre aquellos 
que se nos presentan como ayuda. 
Sin embargo, las cargas espirituales 
no se pueden repartir, ni agrupar, 
ni siquiera mostrar y es por eso 
que debemos entregárselas a Dios 
y pedirle a nuestros hermanos 
que nos ayuden a cargarlas en los 
hombros de sus oraciones, Nadie 
sabe nuestros sufrimientos si no 
los compartimos, ni nadie puede 
ayudarnos a sobrepasarlos, si no 
se los entregamos a Dios y a las 
oraciones de los que se presenten 
para ayudarnos en ese plano.
Cuando veamos a alguien llevando 
cargas físicas, o espirituales 
no esperemos a ser llamados, 
ni miremos para otro lado, 
prestémonos a ayudarles, aun y 
cuando nos digan ¿Quién es usted y 
por qué quiere ayudarme? Siempre 
habrá una explicación y siempre 
seremos recompensados, el día 
menos pensado.

Una vez estuve descansando en un 
banco del Central Park, en la ciudad 
de New York, mientras el invierno ya 
estaba haciendo maletas para darle 
paso a la primavera y el frio se había 
abrazado a los frescos y luminosos 
rayos del sol que ya se sentían tibios 
sobre las arboledas, aprovechando el 
famoso «Break» para almorzar que 
nos daban en el trabajo. 

Mientras medio cerraba los ojos 
y buscaba apoyar mi cabeza en 
algún puesto cómodo del banco, 
vi cómo una señora se esforzaba 
valientemente para sostener unos 
paquetes en cada mano, una 
sombrilla y su grueso abrigo, para que 
a la vez no se le volara el sombrero 
con la tenue, pero intensa brisa 
que venía desde el este. Entonces, 
decidí darle gentilmente una mano 
para ayudarla a llegar al menos a 
la estación del tren, o a otro lugar 
cercano hacia donde ella se dirigía.
Le pregunté: ¿Puedo ayudarla, 
señora? Ella respondió: ¿Quién es 
usted y por qué quiere ayudarme? De 
pronto me acordé que las personas 
en New York dudan mucho de que 
alguien quiera ayudarlas y piensan 
que las intenciones son siempre para 
robarle, o atracarle. Sin embargo, 
no me detuve y le expliqué que 
me daba pena verla cargando esos 
paquetes y que percibí que podía 
caerse, o no llegar a su destino. Ella 
cedió y me entregó el paquete más 

grande y su pesado abrigo, el cual 
ya la había hecho sudar demasiado. 
A unos sesenta pies de distancia 
llegamos a una esquina en donde la 
esperaba su hija para llevarla hasta su 
apartamento. Ella quiso darme una 
propina, pero no la acepté y me fui de 
vuelta a mi trabajo.

Días después de ese hecho, me vi en 
una situación parecida, pues había 
ido de compras al supermercado que 
quedaba a una esquina de donde 
vivía y, como vivía en un quinto 
piso sin ascensor, al llegar al edificio 
caminando, ya no me sentía con 
fuerzas para subir esos cinco pisos 
con todas las bolsas en mis manos, 
como tampoco podía dejarlas abajo 
para subirlas por parte, pues al 
regresar ya me la hubieran robado. 
Grata fue mi sorpresa cuando alguien 
vino y me dio una mano para subir 
todo de un solo viaje. Recordé a la 
señora y me sentí pagado por ese 
favor.

«AYÚDENSE MUTUAMENTE A 
LLEVAR SUS CARGAS, ESA ES LA LEY 

DE CRISTO»
(GÁLATAS 6, 2)

«NO NOS CANSEMOS DE HACER 
EL BIEN, PORQUE LA COSECHA 
LLEGARA A SU TIEMPO SI NO 

DESFALLECEMOS» 
(GÁLATAS 6, 9)

POR:
JOSÉ G. VÁSQUEZ

JGVASQUEZ1958@YAHOO.COM«AL QUE AYUDA, DIOS LE AYUDA»

IGLESIA VIVA
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nada en común con nosotros. Eso 
dificultaría mucho la relación de pareja.

No hay amistad sin lealtad. Hay que ser 
fiel y leal al amigo tanto en la prosperidad 
como en la desgracia, en los tiempos 
buenos como en los tiempos malos. En 
verdad los amigos verdaderos no son 
muy abundantes, aunque nunca faltan 
los suficientes para justificar la mutua 
confianza entre las personas.

«Mientras seas feliz, contarás muchos 
amigos; pero si vienen  los tiempos malos, 
te quedarás solo», dice un adagio latino. 
Esto no prueba que no haya amistad, sino 
que los amigos verdaderos se prueban 
ante todo en la desgracia.

Es en las dificultades donde se manifiesta 
la verdadera amistad y la sabiduría 
popular lo expresa de modo muy 
explícito: «en la cama y en la cárcel se 
conocen los amigos». Esto lo podemos 
ver incluso en los matrimonios. Muchas 
veces estamos casados con «el enemigo».
La amistad es animada y robustecida por 
la comunicación y el diálogo. El trato con 
los amigos, el interés por sus problemas, 
la ayuda mutua ayudan a la amistad. 
Cosas al parecer de poca importancia 
como las celebraciones familiares de 
cumpleaños, graduaciones, recepción 
de sacramentos por primera vez, etc. son 
ocasiones en que la amistad se robustece.

«La distancia es causa del olvido», suele 
decirse. Para evitar ese olvido, aún a 
distancia, las ocasiones de alegría general, 
como los días de Navidad, dan ocasión 
para un recuerdo que deja en las almas 
de los amigos alegría y paz.

De modo particular el luto o cualquier 
pena de un amigo reclama la presencia, 
por lo menos espiritual, del otro amigo. 

La amistad es parte integrante de la 
vida, porque nos vincula de modo 
permanente a otras personas con 

lazos de sano afecto y solidaridad. 

No hemos sido creados para vivir en 
solitario, sino en comunión con los 
demás: «No es bueno que el hombre esté 
solo, voy a hacerle una ayuda adecuada». 
(Gen 2, 18) Dijo el Señor al crear al hombre.

Los fundamentos de la amistad son 
espirituales y eso da a esa relación una 
especial dignidad. La amistad es como la 
extensión de la familia, no ya en el orden 
natural, sino en el del espíritu, en el amor. 
El amor: una fuerza profunda que anima 
a un ser incompleto si se encierra en su 
soledad. En los orígenes, una fuerza que 
lleva a aceptar al otro como lo que es y 
a ser reconocido por el otro como se es, 
sin máscara, desnudo.

Por eso, en ningún caso la amistad puede 
ser interesada. No puede fundarse en 
motivos egoístas, como serían el buscar 
ganancia económica, el alcanzar favores, 
el ascender en la escala social, etc. 
Siempre en la verdadera amistad asoman 
virtudes como la comprensión, la lealtad, 
la tolerancia y la caridad, o amor.

Entre amigos se da con mucha 
frecuencia una comunidad de intereses 
espirituales, como son las creencias, las 
aspiraciones, las inquietudes. Es más fácil 
la amistad entre los que tienen gustos y 
dedicaciones personales  semejantes, 
como los estudios, las artes, los deportes, 
las diversiones sanas y cualquier actividad 
permanente que lleve consigo relaciones 
humanas. Por eso al escoger pareja para 
convivir en matrimonio, se debe de 
tener en cuenta todo esto. No podemos 
casarnos con personas que no tienen 

LA AMISTADPOR:
MARUCHI R. DE ELMÚDESI
MFC – INSTITUTO DE LA FAMILIA
MTELMUDESI@GMAIL.COM

Todos necesitamos algún día ser 
consolados y entonces sabemos lo que 
vale esa presencia.

La amistad descansa sobre una base 
de caridad. El afecto de la amistad no 
puede confundirse con ningún otro, 
porque tiene perfiles muy claros: lealtad, 
desinterés, buena voluntad. La amistad 
sincera es propia de las personas de 
altura moral y de alma noble.

La simpatía que se establece entre dos 
personas unidas en lazos de amistad ha 
producido y produce actos heróicos. 
Han habido amistades tan profundas 
que han llegado hasta el sacrificio. El 
Divino Maestro, Jesucristo, dio ejemplo 
de amistad. Consta que lloró sobre la 
tumba de Lázaro, su amigo, antes de 
devolverle la vida.

Nadie empero, debe ilusionarse de tal 
manera que no prevea la posibilidad 
de la defección o traición de un amigo. 
Las personas no somos perfectas bajo 
ningún  aspecto y si esto sucede alguna 
vez, no dejemos por eso de ver el valor 
de la amistad:   Un buen amigo vale más 
que un tesoro.

Hay que cultivar temprano la amistad, 
pero, no de cualquier manera: Como 
escogemos los alimentos, los vestidos, 
los libros, las flores, también debemos 
seleccionar los amigos: Siempre los 
mejores, porque un mal amigo puede 
tener en nuestra vida resultados 
desastrosos.  (Algunas reflexiones son 
tomadas del Libro de Monseñor Juan 
F. Pepén, «Educación de la Conducta 
Humana».)
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¿Dónde está el país lleno de gente amable e ingenua, de hablar lento y cantarín, 
de sonrisa rápida y capacidad de servicio inagotable? ¿Dónde está la gente de 
manos limpias y corazón abierto, de oración recurrente, de fe inquebrantable?

¿A dónde se han escondido?  ¿Han desaparecido? ¿Sólo quedan en algunos 
anuncios televisivos que resaltan lo mejor del dominicano?
¿Se han convertido en hordas esqueléticas que matan por una pastilla de 
metanfetamina o por una inhalación de juka?

¿Hasta dónde hemos llegado?

Si observamos al ciudadano corriente, al trabajador «de a pie», que es la 
mayoría, vemos que en un alto porcentaje sobreviven a un día a día de sueños 
no alcanzados, de trabajos mal pagados, de transporte caótico, de no poder 
seguir los estudios porque hay que comer, de no poder enfermarse porque 
no tienen seguro. Y estos no son delincuentes…

En muchos casos esos «sufrientes» canalizan su frustración en jugar lotto 
soñando que un golpe de suerte les cambiará la vida, y después que «cantan» 
los números del día, quedan sumidos en un desencanto que raya con la 
depresión, estado de ánimo que sólo se cura al otro día, cuando la esperanza 
de convertirse en millonarios los lleva a coger prestado para jugar de nuevo 
los números con que soñaron la noche anterior.

Y esta es sólo una pequeña muestra de las múltiples dificultades que enfrenta 
una población no distinta a muchas otras del hemisferio, donde la pobreza 
extrema y las trampas del sistema lideradas por la corrupción sentencian al 
ser humano desde su nacimiento a una existencia azarosa donde la violencia, 
bajo distintas caras, es el común denominador de una vida frustrada.

¿Cómo vivir con esto? ¿Cómo superarlo? ¿Cómo reencontrar la esperanza?

La respuesta es el amor. Y cuando hablamos de amor nos referimos a un 
sentimiento que nos dinamiza el alma permitiendo que en vez de juzgar 
y rechazar volteemos la cara y veamos a los carentes de todo – no sólo de 
teneres, sino también de riqueza espiritual- con la misericordia que nos 
mostró Jesús.

Sí, un amor que no se detenga en «esquemas ideales de comportamiento» que 
nos llevan a exigir al otro las formas en que nosotros nos comportaríamos. 
Un amor donde la apertura al que no conocemos constituya una escalera a 
la verdad, a una verdad que nos ilumine con opciones de vida desconocidas, 
que también pueden ser redimidas, sacudiéndonos de la comodidad de «ser 
excluyentes», de «ser los buenos», de «tener la razón» …

El acontecimiento de la redención muchas veces no es entendido en sus 
verdaderas proporciones y por más que la Palabra repite que Jesús vino 
para todos, más para los enfermos que para los sanos, más para los gentiles 
que para los creyentes, más para los pecadores que para los «inmaculados», 
el gusanito del «ego» – que siempre está ahí- nos distrae con el «orgullo 
del buen actuar», destruyendo así lo más importante que debe tener un 
cristiano: humildad. 

Amor, humildad, misericordia… son eslabones de la cadena de gracia que 
nos une a Jesús, alarguémosla a base de oración y entrega, de modo que nos 
permita enlazar a nuestro prójimo.

LA RESPUESTA ES EL AMOR
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POR: 
JEANNETTE MILLER
JEANNETTEMILLER.R@GMAIL.COM
CC 642
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Días atrás en una conversación de hermanas de comunidad 

platicábamos de lo importante que es tener a Dios como 

centro de cualquier relación ya sea de pareja o de amistad 

para que ésta pueda prevalecer a través del tiempo, ya 

que con Dios como centro de nuestras vidas  se deriva el 

amor y por ende estarán siempre presente la comprensión 

y el poder ponernos en el zapato del otro y ver que el 

compromiso que hicimos con Dios es más grande que 

todo, asimismo en esta conversación mencionábamos lo 

imprescindible que es demostrar al otro cuanto le amamos  

y lo importante que es para nosotros su presencia en 

nuestras vidas pues de nada sirve decir te amo pero no 

hacer absolutamente nada para manifestarlo y utilizar la 

excusa de que «cuando yo era pequeño no me enseñaron 

a amar, no recibí cariño, nadie da lo que no tiene y etc 

etc» y percibir como los hijos repiten estos patrones con 

sus familias sin que nadie detenga esta esfera de frialdad 
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A propósito del mes del amor y 

la amistad y el significado que 

envuelven estas palabras las cuales 

han estado subsistiendo desde tiempos de 

Jesús cuando por ejemplo nos menciona 

en los mandamientos «Amarás a Dios 

sobre todas las cosas»  así como también 

en el capítulo 13 de Juan versículo 34 

«Amarás a tu prójimo como a ti mismo» 

y así sucesivamente de manera que este 

sentimiento no es nuevo, es muestra de 

que nuestro Señor ha manifestado en todos 

nosotros que hemos sido creados por amor 

de tal manera que somos amor.

AHORA, PUES, PERMANECEN ESTAS 
TRES VIRTUDES: LA FE, LA ESPERANZA 
Y EL AMOR. PERO LA MÁS EXCELENTE 

DE ELLAS ES EL AMOR.
1 CORINTIOS 13, 13 

EL AMOR COMO 
CIMIENTO DE 

UNIÓN 

ALMA Y MENTE

POR: ANGY ESTÉVEZ
ANGY.ESTEVEZ@GMAIL.COM
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donde muchas familias se convierten hasta 

en desconocidos, todo esto es cierto pero 

si piensas que necesitas ayuda búscala y 

transforma tu hogar y todo lo que te rodea 

en amor para que se traduzca en felicidad y 

bienestar para ti y los tuyos.

Y NOSOTROS HEMOS LLEGADO A SABER 
Y CREER QUE DIOS NOS AMA. DIOS ES 
AMOR. EL QUE PERMANECE EN AMOR, 

PERMANECE EN DIOS, Y DIOS EN ÉL.
1 JUAN 4, 16

Cuando era niña y pasé a la adolescencia nunca 

pensaba en que algún día íbamos a morir ni 

mucho menos el valor que tiene el tiempo y las 

personas, hoy en día pienso que era un defecto 

grave que yo tenía pero al transcurrir los años 

y conocer las bondades de Jesús y vivir en 

primera persona sus manifestaciones de amor 

así como también experimentar situaciones 

amargas y la pérdida de personas importantes 

en mi vida es que he comprobado lo apreciable 

que es el tiempo de calidad con los demás esa 

demostración de afecto, vivir el perdón, la 

comprensión, la reconciliación y no coexistir 

más en el arrepentimiento y decir «¿porque no 

le dije más te quiero y abracé más cuando estaba 

vivo a quien ahora partió al cielo?».

A través del tiempo y viviendo con el Señor en 

mi corazón fue que aprendí lo trascendental 

que es este sentimiento para vivir con alegría, 

entusiasmo, optimismo, gratitud y bondad.

Es por eso que abraza más, besa más, acaricia 

más y expresa todo el amor que sientas por tus 

seres queridos para que mañana no te arrepientas 

porque nunca lo hiciste, estas a tiempo recuerda 

que cada día es una gran oportunidad para 

comenzar de nuevo.

  
POR ENCIMA DE TODO, VÍSTANSE DE 

AMOR, QUE ES EL VÍNCULO PERFECTO. 
COLOSENSES 3, 14 

Gracias por permitirme entrar en tu corazón

Dios te bendiga 
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ALMA Y MENTE

Fuente: ACIprensa

PREGUNTAS Y RESPUESTAS
7. ¿Qué quiere decir incurrir en excomunión?

Quiere decir caer en una pena, por la que se excluye al 
sujeto de la comunión de los fieles y, en consecuencia, se le 
prohíbe cualquier participación ministerial en la celebración 
de la Eucaristía o en cualesquiera otras celebraciones de 
culto, celebrar los sacramentos o sacramentales y recibir 
los sacramentos; así como desempeñar oficios, ministerios 
y cargos eclesiásticos o realizar actos de régimen.

8. ¿Qué quiere decir que una excomunión es latae 
sententiae?

Con esta expresión se quiere decir que el que incurre en 
ella queda excomulgado automáticamente, por el hecho 
mismo de haberse cometido el delito, sin necesidad de 
que ninguna autoridad de la Iglesia lo declare de manera 
expresa.

9. ¿Significa algo especial la frase, «si éste -el aborto- 
se produce»?

Sí. Quiere decir que, para que se produzca la pena de 
excomunión, el aborto debe consumarse, es decir, el 
hijo ha de morir como consecuencia del aborto. Si por 
cualquier circunstancia, el aborto no llega a consumarse, 
no se producirá la excomunión, aunque se dará el pecado.

10. Quien utiliza fármacos o dispositivos intrauterinos 
que son abortivos, ¿queda excomulgado?

No, porque no consta que en cada caso se haya producido 
un aborto, ya que no se sabe cuándo hubo fecundación 
y, por tanto, expulsión del embrión. Sin embargo, el uso 
de estos medios es siempre pecado grave, por la ocasión 
próxima de aborto y por el pecado contra la castidad.
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11. En el caso del aborto, ¿quiénes incurren en la pena 
de excomunión?

Si se dan las condiciones que configuran el delito de aborto, en 
este caso quedan excomulgados, además de la mujer que aborta
voluntariamente, todos los que han prestado colaboración 
indispensable para que se cometa el aborto: quienes lo practican, 
quienes ayudan de modo que sin esa asistencia no se hubiera 
producido el aborto, quien aconseja y anima decisivamente a 
practicarlo y éste efectivamente se produce, etc. (por ejemplo: el 
médico anestesista, la enfermera, el que facilita el dinero, etc.).

12. ¿Se justifica el aborto para salvar la vida de la 
madre?provocado?

Si la vida de la madre corre peligro, se debe hacer todo lo posible
para salvarla. Igualmente, la vida de la criatura debe tratar de
salvarse a toda costa. No es lícito matar directamente a uno para
salvar al otro. Si, procurando salvar ambas vidas, accidentalmente,
sin quererlo, se produce la muerte de una o de ambas, no hay 
delito; pero siempre se ha de procurar salvar las dos vidas, que 
valen igualmente ante Dios.

13. ¿Y no se puede provocar el aborto para evitar que 
nazca una criatura anormal?

Sólo Dios es dueño de la vida y el hombre no puede condenar 
a muerte a una criatura inocente por ser anormal o por el temor 
de que pueda ser anormal. Aunque la salud y la normalidad 
son perfecciones del hombre, sin embargo el hombre no vive 
para ser sano, no es éste el supremo valor. Personas enfermas, 
deformes, etc., pueden ser muy felices en esta vida y alcanzar un 
alto grado de santidad, de gloria, de felicidad en la vida futura. 
Además, muchas personas pueden prestar grandes servicios 
a Dios y a los hombres, aunque sean parcialmente incapaces 
y nadie puede prever con certeza cómo habrá de ser la vida
de una criatura aún no nacida.



Miedo a la soledad. Necesidad de casarse. Presión para 
tener hijos. Deseo de escapar de situaciones difíciles… Todo 
esto lleva a escoger personas inadecuadas para contraer 
matrimonio. 

Señales que ayudan a predecir un maltratador:  cuál es el 
tono de las relaciones con las mujeres de su entorno (madre, 
hermanas, amigas, colegas). Exige código de silencio sobre 
temas de la relación. 

Creencias del perfil violento:  necesidad de control, 
sensación de que merece todo, ejercer poder.
Requiere tener información permanente y exclusiva acerca 
de la pareja. Habla de que le respeten su espacio. Insiste en 
que tú me conociste así. 

Descalifica. Exagera sus propias cualidades. 
Pasión, intimidad, compromiso y reciprocidad son elementos 
que definen la vida en pareja. El matrimonio es caminar en 
bondad. El noviazgo es esa experiencia que permita discernir 
con sensatez una relación para toda la vida.

REFLEXIONES

ENAMORA2

Se requiere capacidad para tomar decisiones permanentes, 
independencia emocional, financiera y familiar, así como 
consciencia de la presencia de Dios en el matrimonio.

Se construye una relación duradera, viendo la convivencia 
como un viaje hacia la intimidad (comunicación profunda), 
hacia la inteligencia erótica (disfrutar todo), libertad 
financiera (dinero, vitalidad, amor), espiritualidad (presencia 
de Jesús).

Un matrimonio es más viable cuando:  La persona es 
madura con salud mental y física, buen manejo financiero, 
historia familiar con relaciones sanas, valores y principios, 
capacidad de compromiso. Vive con gozo y alegría. Cada 
uno desea el bien del otro.

ENAMORA2, CASA2, ENCANTA2, COMPROMETI2, 
PARI2, SANA2, SALVA2…

…ES CUESTIÓN DE 2. ASÍ DE SIMPLE. ASÍ DE 
CLARO.

POR: 
MARIO MINAYA

LYMMINAYA@GMAIL.COM
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POR: 
ALTAGRACIA SURIEL

A_SURIEL@YAHOO.COM

4.   CONFIRMADO EQUIPO DE APOYO 

Para tener éxito en el mundo laboral 
o en cualquier empresa hay que 
tener personas en las que apoyarse 
conformando equipos de trabajo 
cohesionados, comprometidos con 
una visión institucional de servicio.
 Como dijo Sebastián Piñera: «solos 
podemos ir más rápido pero juntos
podemos llegar más lejos».

5.   APOYARSE PARA LA SOLIDARIDAD 

Las grandes causas sociales son el 
resultado del apoyo mutuo y de la
cooperación. Tiene mérito hacer 
obras de caridad o misericordia de
forma personal, pero tiene más 
impacto si esas acciones se realizan 
en unión con otros. El apoyarse 
en otros para apoyar a otros en la 
acción social genera sostenibilidad. 
El bien que se hace colectivamente 
perdura más porque siempre habrá 
quien dé continuidad a una buena 
causa.  Trabajar juntos por construir 
el Reino de paz y justicia, fortalece la 
motivación, el compromiso y ayuda 
a librarse del riesgo de asumir gloria 
para sí mismo, entendiendo que, 
siempre,  la gloria es para Dios.

APOYARSE

Apoyarse es una convicción de 
que se cuenta con una mano 
amiga en todo momento, en 

especial en aquellas situaciones de 
la vida en que la presencia del otro 
impacta positivamente en el que 
recibe el apoyo.

Hay una diferencia entre apoyarse 
en el otro y pegarse a otro. Este 
matiz define la interdependencia 
de la dependencia. Apoyarse es 
interdependencia. Pegarse es 
dependencia.  Interdependencia es
complementariedad, dependencia es 
discapacidad.

HAY FORMAS CONCRETAS 
DE APOYARSE. 
COMENTEMOS LAS MÁS 
RELEVANTES:

1.   APOYARSE EN DIOS

En todo tiempo hay que apoyarse 
en Dios. Cuando las personas fallan, 
queda Dios. Cuando el fracaso nos 
visita, el que nos restaura es Dios.

Cuando las cosas materiales se acaban 
o vacían la existencia, el que la llena 
es Dios. Cuando el poder humano se 

extingue, el poder de Dios levanta la 
verdadera esencia humana.   El Salmo 
145: 18 nos recuerda que el apoyarnos 
en Dios es siempre una posibilidad 
humana, pero depende de nuestra 
iniciativa: «El Señor está cerca de 
quienes lo invocan, de quienes lo 
invocan en verdad».

2.   EN LA FAMILIA

La familia es el principal sostén de 
las personas. Desde que nacemos 
necesitamos el apoyo de los padres 
expresado en amor y protección. El
apoyo en la infancia es fundamental 
para un apego seguro y para formar 
individuos sanos y libres del egoísmo y 
el narcisismo. Ya lo decía Sófocles: una 
buena familia nos ayuda a ser buenas 
personas y buenos ciudadanos.

3.   EN LOS AMIGOS

Los amigos son el mayor tesoro en el 
que apoyarse. Se prueban los amigos 
en los momentos de difíciles.  Los 
verdaderos amigos son aquellos en 
los que podemos apoyarnos cuando 
el dolor toca a la puerta.  Tagore decía 
que «la verdadera amistad es como 
la fosforescencia, resplandece mejor 
cuando todo se ha oscurecido».

VALORES PARA VIVIR
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El ser humano necesita contar con una fuerza, tanto humana como trascendente, 
que lo \sostenga y lo apoye.   El apoyarse en el otro parte de la necesidad 
intrínseca de la condición humana y de interacción social
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POR: 
DR. FREDDY CONTÍN RAMÍREZ
FREDDYJMAJLUTA@HOTMAIL.COM

Una Vez 
Más… 
¡Defendamos 
La Vida!

D escubrir la acción de 
Dios en el misterio del 
desarrollo de un embrión 

humano, es una verdad de fe que 
todavía nos parece difícil de aceptar 
con nuestra pobre inteligencia 
humana.

Apenas hoy,  después de miles 
de años del nacimiento de Cristo, 
estamos en condiciones de describir 
todas las etapas del proceso de 
desarrollo del embrión, pero 
seguimos echando mano de la fe 
para comprender que el Dios que da 
la vida, el Creador, el Señor de todas 
las cosas, la Segunda Persona de la 
Santísima Trinidad, estuvo presente 
en todas y cada una de las fases del 
desarrollo embrionario.

Ese y sólo ese es el significado 
profundo de la frase: «El Verbo se 
hizo carne y habitó entre nosotros».
Hace más de 2,000 años, un óvulo 
fue fecundado prodigiosamente por 
la acción sobrenatural de Dios: «El 
Espíritu Santo vendrá sobre ti y el 
poder del Altísimo te cubrirá con su 
sombra; por eso al que ha de nacer 
será santo y será llamado Hijo de 
Dios».

Así, de esa maravillosa unión, 
resultó un cigoto con una dotación 
cromosómica propia. Pero en ese 
cigoto estaba el Verbo de Dios. Ahí 
se encontraba la salvación de los 
hombres.

Unos siete días después, se produjo 
la implantación del blastocito en la 
mucosa del endometrio y Dios se 
redujo a la nada, que es un embrión 
humano.

Ese embrión se fue desarrollando 
paulatinamente y a medida que 
progresaba su segmentación, 
iniciaron su diferenciación y 
crecimiento de los tejidos, órganos 
y aparatos embrionarios.

Todavía en el primer mes del 
embarazo, cuando el feto media ya 
de 0.8 a 1.5 centímetros, el corazón 
de Dios comenzó a latir con la fuerza 
del corazón de su Madre y comenzó 
a utilizar el cordón umbilical para 
alimentarse de la Virgen María.

El Hijo de Dios era absolutamente 
dependiente de un ser humano, 
pero poseía una total autonomía 
genética. Tendrían que transcurrir 
nueve meses en los que Jesús flotó 
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en el líquido amniótico, dentro de la placenta que 
le protegía del frio y del calor y le daba alimento 
y oxígeno, antes de nacer en Belén y poder ver el 
primer rostro humano, seguramente el de Su Madre, 
con sus ojos recién abiertos.

Así fue como Jesucristo, llegó a ser el primogénito 
de toda criatura, el nuevo Adán de la nueva creación.
El Hijo de Dios redimió la creación desde la obra 
más maravillosa de ella, el ser humano. La redención 
del hombre comenzó desde un estado embrionario.  
Por eso cada ser humano, sobre todo los que nos 
llamamos cristianos, debemos pasar por esta lente 
para comprender nuestra misión de defender la 
vida desde la concepción.

El Hijo de Dios fue un cigoto, un embrión y un 
feto, antes de juguetear por las calles de Nazaret, 
predicar en las orillas del mar de Galilea, o morir 
crucificado en las afueras de Jerusalén. El Hijo 
de Dios asumió completamente, la vocación de 
ser hombre.

El mismo juramento de Hipócrates presupone 
una visión moral de la vida humana: una visión 
de servicio a ella, a su sacralidad e inviolabilidad.

No se trata por tanto, de una visión de la vida 
exclusiva de los cristianos o en el nombre de una 
fe religiosa, sino más bien como decía con fuerza 
San Juan Pablo II: «La defensa y promoción de 
la vida no son monopolio de nadie, sino tarea y 
responsabilidad de todos».

En la actualidad se habla mucho de una política que 
tienda a garantizar el derecho humano universal  
a la salud y a la calidad de la vida. Pero los carriles 
en los que puede y debe moverse cada autentica 
y eficaz política sanitaria son los de la promoción 
y defensa de la vida acogida como Don de Dios.

Por lo tanto, estamos llamados a asumir una actitud 
moral frente a la defensa de la vida naciente y 
en contra del aborto, frente a la maternidad y la 
paternidad responsable, frente al derecho a morir 
en paz  y contra la eutanasia; en definitiva, por el 
derecho de todos a una vida digna, según el Plan 
de Dios.
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PONERME LAS SANDALIAS DE CRISTO

¿Me tocó un hermano de comunidad 
medio difícil? No importa, ese… 
¡me lo gano para Cristo!, no por 
mis méritos sino por la santa gracia 
de Dios. Ayúdame Maestro a verle 
como Tú le ves, a devolver siempre 
el bien, orando y dándote gracias. 

«¡Eso no es fácil!», me vas a decir… 
Bien, nunca nos dijeron que lo 
fuera. Bájate de ese «pedestal de 
la razón» y pide la gracia para 
que puedas empezar a amar. Es 
su gracia, no la tuya. ¡Ah! y por si 
queda alguna duda… ¡SI SE PUEDE!, 
sino pregúntenle a San Pedro, a San 
Mateo, a Esteban, Santiago y Juan.

Se lo pongo más actual, no me 
vayan a decir que eso es algo de 
«la antigüedad». A Madre Teresa, 
a Teresita de Lisieux, que no tuvo 
todo color de rosas – como a 
veces pensamos, a Juan XXIII, a 
Santa Faustina Kowalska, a Madre 

Angélica, a Padre Pio, a Edith Stein 
y tantísimos otros.

Si Dios te puso en esa comunidad 
es para dar, no para recibir; pues 
solo se recibe, dando, solo se 
aprende, haciendo, solo se da 
testimonio, viviendo. Por eso 
dijo Santiago: «Muéstrame tu fe 
sin obras que yo por mis obras te 
mostraré mi fe». 

«Obras son amores y no buenas 
razones», dice el refrán. La fe que 
solo está escrita en libros, repetida 
y no vivida, lamentablemente 
no florece, se muere. Estamos 
llamados a dar fruto y ese fruto 
no es solo «el que me gusta y 
cuando me gusta y con quien 
me gusta». ¿No te parece un 
cristianismo muy cómodo? ¿Eso 
fue lo que nos enseñó el Maestro? 
¿o nos mostró el cristianismo en 
la entrega, en el heroísmo, en el 

mazo esperanzador de la cruz, 
que es muerte a mi «yo» y Gloria 
del Padre amado?

Hay que ponerse las sandalias 
de Cristo cada vez que salimos a 
la calle, es más, no solo cuando 
salimos a la calle, hay que tenerlas 
puestas siempre, sobre todo 
en casa, porque solo con sus 
sandalias puestas podemos vivir 
en un constante conversatorio 
con Cristo. ¿Qué harías Señor 
ahora? ¿Cómo enfrento este 
asunto que no me da paz? ¿Qué 
le pasa a este hermano o hermana 
que anda hiriendo a los demás y 
lastimándose a sí mismo? ¿Porque 
se aísla y se queda solo con sus 
razones? ¿Cómo puedo ayudar 

POR: 
UNA HIJA AMADA DE DIOS,

NATHALIE ROMERO DE GRAU
NATHALIEROMERO@HOTMAIL.COM
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REFLEXIONES

PONERME LAS SANDALIAS DE CRISTO

a acercarlo a ti? ¿Qué harías tu maestro, 
cómo puedo mostrarle tu bondad? Tú 
conoces su vida, tú conoces sus miserias, 
sus carencias, sus heridas y conoces también 
mis limitaciones; mira que me cuesta mucho 
quererle y más aún «hacerle algún bien». Sé 
que, si logro conectarlo contigo, tú que eres 
el bien supremo, la verdad y la luz, puedes 
sanarle. Tú si puedes iluminar su vida, sus 
carencias, sanar sus heridas; ayúdame a ser 
bálsamo para su vida. A tener paciencia con 
mi hermano, al menos un poco de la mucha 
que tienes conmigo. Ayúdame a amarle para 
no ser mentirosa, pues como dice San Juan, 
no puedo decir que te amo a ti y no amar a 
mis hermanos.

«Si alguno dice: Yo amo a Dios, y aborrece 
a su hermano, es mentiroso. Pues el que 
no ama a su hermano a quien ha visto, 
¿cómo puede amar a Dios a quien no ha 
visto?» 1 Juan 4, 20.

 
«¡Ese hermano está haciéndolo mal, está 
muy equivocado!», también me vas a decir. 
Bien, así como misericordia es dar de comer 
al hambriento, de beber al sediento y vestir 
al desnudo, misericordia es también corregir 
al que se equivoca. Por «misericordia mal 
entendida» se perderán muchas almas. La 
misericordia no es «blandengue», no me 
canso de decirlo, la misericordia es firme 
en el amor pues si fuera de otra manera, el 
mismo Dios nos dejara en nuestro rumbo 
equivocado una vez que nos encontramos 
con él, pero no es así. Siempre rectifica 
nuestro camino con amor y firmeza. «Vete 
y no peques más».

Pidamos la gracia de ponernos siempre 
las sandalias de Cristo para que con su 
ayuda podamos ser pacientes con nuestros 
hermanos, pacientes también con nosotros 
mismos. Para que podamos realmente 
ayudarles en su camino al cielo y que su 
gracia nos ayude en nuestro peregrinar, 
puesto que pecamos no solo de palabras y 
obras sino también por dejar de hacer un 
bien. Que el Santo Espíritu grabe con su 
fuego en nuestro corazón, que debemos 
hacer el bien siempre, que tenemos que 
vivir en santidad: 

¡Santos o nada! 
Dios les bendiga siempre.
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PADRE LUIS ROSAIO

EL AMOR ESTÁ LOCO

No es raro encontrarse con personas 
atolondradas. Las mismas iglesias son, 
no pocas veces, refugio de gente que 
«normalmente» debería estar en un centro 
de rehabilitación mental.

Pero este fenómeno se puede extender y, 

en lugar de ser personas las que pierden el 

control de sus facultades, son dimensiones 

humanas importantes las que se atrofian.

Pues bien, parece que el amor también 

se ha alocado. Tal y no otra parece ser la 

explicación al fenómeno de la permisividad y 

descontrol sexual.  A veces son espectáculos 

desordenados en plena calle, «colmadones»,  

en  escenas pornográficas en los medios de 

comunicación social, utilización del cuerpo 

de  la mujer con fines comerciales, videos, 

Internet, redes sociales, que se convierten 

en práctica usual de citas  para posteriores 

prácticas hétero u homosexuales. 

Dígase lo mismo del efecto desorientador que a la larga tendrá el 

uso indiscriminado del internet en contra de la familia, utilizando 

este medio en forma negativa, en lugar de darle uso adecuado para 

el desarrollo integral humano. 

De los prostíbulos, moteles y casas de cita,  se ha hablado bastante, 

aunque no lo suficiente. Estos pueden ser calificados de manicomios 

de locos de  «amor», que promueven el comercio de mujeres, de 

hombres, que no siempre está exento de violencia, celos, engaños 

y opresión; situación aceptada por la sociedad con  indiferencia o 

impotencia.

La justificación a este comercio sexual se busca en la excusa de que el 

hombre y la mujer son libres de hacer lo que quieran con su cuerpo,  

y de que esa es una fuente de trabajo, de la cual hasta el Estado se 

lucra a través de impuestos.

Loco está también el amor matrimonial. Son incontables las parejas 

que, después de un cierto tiempo de «feliz» convivencia y procreación 

de hijos e hijas recibidas con alegría, comienzan a enfriarse, porque 

el esposo, las más de las veces, ha perdido el control y ha comenzado 

PADRELUISROSARIO@HOTMAIL.COM
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a instalar «sucursales», «segundas bases», donde desahoga sus 

apetitos sexuales, sin miramiento ni consideración.  No es raro 

encontrar  este fenómeno en hombres mayores y hasta ancianos, 

que tal vez ni siquiera en su juventud vivieron desordenadamente. 

Peor cuando la protagonista de esta locura es la mujer.

Sin intención de convertir la situación en una tragedia apocalíptica,  

el caos parece general: el esposo le es infiel a la esposa, la secretaria 

se enamora y se entrega a su jefe casado, los jóvenes hacen  

alardes de aventuras amorosas vividas en las playas, hoteles, 

y discotecas, muchas veces bajo los efectos de las drogas o el 

alcohol y hasta niños  y niñas adolescentes incursionan en esa 

«locura de amor».

El «amor loco»,  antes de ser expresión de un valor auténtico, es 

signo inequívoco de locura emocional.  El hombre y la mujer se 

han acostumbrado a vivir a lo loco, y  a «lo loco se vive mejor».

Si el amor se aloca es toda la vida la que está en peligro, ya que es 

el tesoro más grande del ser humano,  su razón última de vivir. 

Pero, que el amor se aloque no es definitivamente lo malo, todo 

depende del tipo de locura y del tipo de amor.  

Dios «se alocٕó» de amor por los seres humanos y se hizo El 

mismo parte de este mundo. 

Jesús comió del  mismo plato con aquellos que lo rodeaban, 

bebió de una misma copa, les lavó los pies y llegó al extremo de 

la locura del amor, muriendo en la cruz.

EN ESA MISMA FORMA «ALOCADA» 
ES QUE DIOS QUIERE QUE EL SER 
HUMANO AME  A SU SEMEJANTE. 
ES EL QUIEN DICE QUE NO HAY 
MAYOR AMOR QUE DAR LA VIDA 
POR SUS AMIGOS Y QUE ES 
PRECISO, INCLUSO, AMAR A LOS 
PROPIOS ENEMIGOS.

¿HAY MAYOR LOCURA QUE ESTA?  
COMO SE VE, HAY UNA GRAN 
DIFERENCIA ENTRE LOS DOS 
TIPOS DE AMOR: UNO ES EGOÍSTA, 
DESCONTROLADO Y FRÍVOLO;  EL 
OTRO ES GENEROSO, ALTRUISTA, 
PROFUNDO Y FIEL.

A ESTE SEGUNDO TIPO DE AMOR, 
ENRAIZADO EN LA ENTRAÑAS 
MISERICORDIOSAS DE DIOS, ES 
AL QUE SE REFIERE SAN AGUSTÍN 
CUANDO DICE: «AMA Y HAZ LO 
QUE QUIERAS». 

QUIEN AMA AL ESTILO DE DIOS, 
NO SE ATOLONDRA, SINO QUE 
SU AMOR SERÁ SIEMPRE JUSTO, 
RESPETUOSO, SACRIFICADO Y 
TIERNO. 
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La señora de la segunda fila me saca la lengua. Lo hace tres veces 
y juro que no doy motivos, ¿será un tic nervioso? Aparto la vista 
y no hago caso, son varias horas de vuelo. ¿Pensará que estoy 

en el gobierno… en la oposición? ¡Vaya usted a ver! Estoy en un avión 
completamente repleto de pasajeros, algunos con cara de vacaciones, 
otros con la angustia dibujada en el rostro. Viajar se ha convertido en 
una pesadilla, atravesar los controles de seguridad toda una aventura, 
quitarse los zapatos, poner todo objeto metálico en unacanasta… Observé 
a una pobre señora poner su caja de dientes porque tenía miedo a que 
sonara, era la primera vez que viajaba, apenas pude contener la risa. 
«Quítese la correa». Un pobre señor cuando se la quitó y cargó su bandeja 
se le cayeron los pantalones al piso. «Yo sabía» –comentó el infeliz.

–Hambre no voy a pasar –me dijo la señora en el asiento de al lado 
mientras sacaba un cubito plástico.

¿Quiere?

–No gracias –respondí cortésmente. Un olor a mediodía inundó la cabina, 
eché discretamente un ojo, dentro del cubo, tres fritos maduros, una 
tajada de aguacate, moro de guandules y pollo guisado.

–Mi hija me cuida –comentó con la boca llena y añadió–, ella lleva en 
los «nuevayores» casi treinta años, se casó con un policía, tiene tres 
muchachos, ya no trabaja, vive en el Bronx (todo esto dicho sin respirar).

–A buen tiempo –le digo mientras abro mi libro.

FREDDY GINEBRA

EL VUELO DE REGRESO
–¿Seguro que no quiere? Mire eso, 
aún no lo he tocado –me señala una
parte del pollo. Niego con la cabeza. 
¿Ni un fritico? Insiste.

–No gracias. Al otro lado, mi vecina de 
asiento ha puesto un altar, una virgen 
de la Altagracia y, rosario en mano, se 
defiende cantando los misterios. Me 
ofrece su Biblia.

–No, gracias –digo-, con sus oraciones 
creo que este avión va seguro.

Delante escucho la conversación de 
un angustiado pasajero que presiente 
perderá su maleta, no puedo evitar 
escucharlo. La última vez que viajó 
le quitaron todo.

–Esos gringos no tienen alma 
–comenta–, un queso, unos 
chicharrones de Villa Mella y un pote 
de dulce además de dos aguacates 
maduritos que llevaba para un 
sancocho en la casa de un compadre. 
A quien le cuenta sus penas, abre una 
botella de etiqueta negra y a boca 
de jarro se ñampea un trago. Un 
ronquido me llama la atención pero 
no logro ubicarlo, Pascual se levanta 
por cuarta vez a orinar, pide permiso, 
me levanto, estoy por recomendarle 
un urólogo. El llanto del niño arremete 
de nuevo.

Cierro los ojos, sonrío, a pesar de todo, 
qué bueno es estar vivo y viajar. ¡Me 
entra una alegría…!
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PRESENTACIÓN DE 
JESÚS EN EL TEMPLO
Tambien conocida  como FIESTA DE LA CANDELARIA.
Se celebra el 2 de febrero.

SANTIDAD HOY

ORIGEN DE LA FIESTA:

Esta costumbre tiene su origen en la 
celebración litúrgica de la fiesta de la 
purificación y la presentación del Niño 
Dios al templo.

En tiempo de Jesús, la ley prescribía en el 
Levítico que toda mujer debía presentarse 
en el templo para purificarse a los cuarenta 
días que hubiese dado a luz. Si el hijo nacido 
era varón, debía ser circuncidado a los 
ocho días y la madre debería permanecer 
en su casa durante treinta y tres días más, 
purificándose a través del recogimiento 
y la oración.

Ya que se cumpliera la fecha, acudía en 
compañía de su esposo a las puertas del 
templo para llevar una ofrenda: un cordero 
y una paloma o tórtola. Con respecto al niño, 
todo primogénito debía ser consagrado al 
Señor, en recuerdo de los primogénitos de 
Egipto que había salvado Dios.

José y María llevaron a Jesús al templo de 
Jerusalén. Como eran pobres, llevaron dos 
palomas blancas. Al entrar al templo, el 
anciano Simeón, movido por el Espíritu 
Santo, tomó en brazos a Jesús y lo bendijo 
diciendo que Él sería la luz que iluminaría a 
los gentiles. Después, le dijo a María que una 
espada atravesaría su alma, profetizando 
los sufrimientos que tendría que afrontar.

El día 2 de febrero de cada año, se recuerda 
esta presentación del Niño Jesús al templo, 
llevando  alguna imagen del Niño Dios a 
presentar a la iglesia o parroquia. También 
ese día, se recuerdan las palabras de 
Simeón, llevando candelas (velas hechas 
de parafina pura) que son bendecidas y 
simbolizan a Jesús como luz de todos los 
hombres. De aquí viene el nombre de la 
«Fiesta de las candelas» o el «Día de la 
Candelaria».

Es una fiesta que podemos aprovechar 
para reflexionar acerca de la obediencia 
de María y para agradecer a Jesús que haya 
venido a iluminar nuestros corazones en el 
camino a nuestra salvación eterna.

LA VIRGEN DE LA CANDELARIA: 

Es una de las muchas advocaciones de la 
Virgen María. Tuvo su origen en Tenerife, 
una de las islas Canarias.

Según la tradición, la Virgen se le apareció 
en 1392 a dos indios guanches que 
pastoreaban su rebaño, y al llegar a la boca 
de un barranco, notaron que el ganado no 
avanzaba, como si algo impidiera seguir 
adelante. Para ver qué era lo que pasaba, 
uno de los pastores avanzó y vio en lo alto 
de una peña una imagen de madera como 
de un metro de alto de una mujer. Traía una 
vela en la mano izquierda y cargaba a un 
niño en el brazo derecho. El niño llevaba 
en sus manos un pajarito de oro.

Los indios, como tenían prohibido hablar 
con mujeres que estuvieran solas, le 
hicieron señas para que se apartara del 
camino. Como no les hacía caso, uno de 
los indios tomó una piedra para lanzársela, 
pero el brazo se le paralizó. Su compañero 
tomó la imagen e intentó romperla, pero 
en el intento, se cortó sus propios dedos.

Los indios corrieron a avisar al rey, quien 
de inmediato fue con todos sus guardias 
al lugar del acontecimiento. Tomaron 
la figura y la llevaron a la casa del rey. 
Los encargados de llevársela fueron los 
pastores que la encontraron, quienes al 
instante de tomarla en sus manos, quedan 
curados del brazo uno y de los dedos, el 
otro. Ante este milagro, el rey ordenó que 
todo el pueblo honrara a aquella figura de 
mujer, a quien le llamaron «La Extranjera».

Cuando la gente se acercaba a Ella, se oían 
armonías celestiales, se percibían aromas 
exquisitos y la imagen despedía una luz 
resplandeciente. Infundía en las personas 
temor y respeto, pero ellos no sabían a 
quién representaba.

Años después, los españoles conquistaron 
la isla de Lanzarote y soñaban con 
conquistar la isla de Tenerife.

En uno de sus intentos de conquista, 
apresaron a un niño guanche y lo llevaron a 
Lanzarote. Ahí lo bautizaron con el nombre 
de Antón, lo catequizaron y un tiempo 
después, lo llevaron de regreso a su isla 
natal de Tenerife.

Antón fue a la casa del rey a contarle 
todo lo que le había sucedido y el rey 
le dio permiso de ver a La Extranjera.
Cuando Antón la vio, se puso de rodillas 
y les dijo a todos que hicieran lo mismo. 
Les explicó que aquella Señora, era 
la representación de la Virgen María 
cuando llevaba a Jesús a presentar al 
templo. Le explicó que la Virgen María 
era la Madre del Dios y de todos los 
hombres y que era una gran suerte tener 
ese gran tesoro.

LA OBEDIENCIA DE JOSÉ Y MARÍA, 
DEBE MOVERNOS A REFLEXIONAR 
SOBRE LAS TANTAS OCASIONES EN 
QUE POR NO ESTAR DE ACUERDO CON 
CIERTAS NORMAS O REGLAS, NOS 
RESISTIMOS A CUMPLIRLAS.
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LA VIDA: 
¿ESTA SI, ESTA NO?

La vida es portadora de un carácter inviolable 
por su condición de bien primero de toda 
persona humana, considerada como tal desde 
su concepción. Esta afirmación trasciende a todos 
los espacios y a toda ciencia, desde el político, el 
jurídico, el religioso, el bioético, moral, médico. 
Es el sentido negativo inmediato: nadie puede 
transgredir el derecho a la vida; y su contraparte 
positiva es la promoción del verdadero respeto 
y haciéndola que progrese, no destruyéndola. Y 
esa es una condición que obliga al propio Estado, 
a la clase política, jurídica, médica.  

Nuestra constitución, consagra el predominio de la 
vida como bien primero desde el momento de la 
concepción, dentro del espacio donde despliega el 
capítulo reservado a los Derechos Fundamentales, 
que inicia con este título: Derecho a la Vida. Este 
derecho no existe porque esté reconocido en 
la Constitución sino porque es inherente a la 
persona, y la teoría constitucional así lo registra. 
La persona es titular de este derecho desde la 
concepción, punto de partida para considerar su 
existencia como tal. Está ligado al carácter humano 
y a la dignidad de la persona, sin excepción. 

Las recientes observaciones presidenciales al 
Código Penal para incluir excepcionalidades 
que abran las compuertas para el aborto 
voluntario, parten de la pretensión de eximir de 
responsabilidad al que, invocando estas causales, 
provoque la muerte del bebe. ¿Muerte? Sí, no 
interrupción del embarazo, pues es de una vida 
que se habla. Dos de estas causales se plantean 
a partir de la voluntad de la madre: casos de 
violación, rapto, estupro o incesto dentro de 
las 12 semanas, con la condición de que se haya 
denunciado el hecho; en caso de malformación 
congénita, que clínicamente se considere que 
la vida del concebido se considere inviable. La 
tercera causal eximente es cuando se ha tratado 
por todas las técnicas médicas disponibles salvar 
la vida de ambos y se pierde una de ellas. 

REFLEXIÓN

POR: 
ANGEL CANÓ SENCIÓN

ACANO_RECP@YAHOO.COM
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Justificar el sacrificio de la vida humana no logra su 
cometido a partir de la radicalidad del contenido de 
inviolabilidad de la vida. La invocación de causales 
voluntarias para dar por concluido el proceso de 
desarrollo de la vida en el vientre de la madre no 
encuentra sustento ni siquiera en las estadísticas que 
se manejan en cada uno de ellas: no toda violación, 
rapto, estupro o incesto termina en embarazo. Estos 
hechos ilícitos presentados como causales para el 
aborto, tienen su propio tratamiento jurídico y no 
pueden estar como condición para justificar eliminar 
una vida. Se le llama aborto «ético», con lo que se hace 
más atractivo, exigiendo que hay denunciarlos, lo que 
tampoco significa o exige identificar al agresor. Así 
se agrede la vida de otro: la del no nacido. La mayor 
ironía en esta idea de justicia es la condición de que 
basta la denuncia del hecho, pero, aunque se haga, 
nunca podrá justificar eliminar una vida.

La «malformación congénita», aún con el avance 
de la ciencia médica no se puede demostrar en 
un 100% que hará inviable la vida. Es el llamado 
aborto eugenésico, basado en una filosofía 
social de mejorar la herencia humana mediante 
la intervención desde el aspecto clínico.  Basta 
decir que este tipo de aborto es incompatible 
con la Convención de los derechos humanos 
de las personas con discapacidad del año 2006, 
de la que nuestro país es signatario, de la propia 
Constitución y de la Ley 5-13 sobre Discapacidad. 
En vez de adoptar una política de protección, 
irónico resulta que desde el Estado se promueva 
la eliminación en su periodo inicial.  

Ningún médico, ni antes, ni ahora ni después, 
escapa a una situación de riesgo de la vida de 
la madre o del bebe, y nadie puede reclamarle 
responsabilidad en caso de un desenlace no 
deseado, no intencional, no voluntario. Dentro 
de los principios que aparecen el Código Penal, 
viene de manera más explícita el principio del 
Estado de Necesidad (art. 22) como eximente de 
responsabilidad ante una situación de peligro 
actual o inminente, personal o de otra persona, 
que motive realizar un acto u omisión que en otras 
circunstancias sería ilícito. El personal médico es 
solo responsable cuando abusa de su profesión 
u oficio para practicar el aborto, pero no cuando 
utiliza los medios y las técnicas para evitarlo, 
aunque no lo logren. Y eso es demostrable, si 
fuere necesario.

La vida no tiene excepciones, no es un juego en el 
que entran alternativas, y nadie puede atribuirse la 
facultad de decidir, escoger, discriminar, ordenar, 
eliminarla. Ningún poder político puede utilizar 
la técnica legislativa para disminuir el carácter 
inviolable que ella tiene; ninguna política pública 
se puede implementar sobre la base de promover 
la muerte de una persona. 
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ENCONTRÉ 
UN TEMA

Hoy me desperté con ganas de escribir. Pero al 
sentarme frente a la computadora encontré 
que no tenía tema. Hay infinidad de temas 

interesantes, pero sobre todos ellos he escrito 
bastante y no quisiera ser la gota de agua que martilla 
sobre la piedra. Sobre los orígenes del movimiento 
muchas veces he expresado mi opinión de que el 
Gran Fundador fue el Espíritu Santo, soplando fuerte 
desde principio de los años 30 sobre Don Manuel 
Aparici inspirándole la Peregrinación a Santiago de 
Compostela, después sobre Eduardo Bonin y un grupo 
de laicos, sobre Don Juan Hervás, Don Sebastián Gayá, 
culminando con el primer cursillo en enero de 1949. 
Por eso sobre esto no quiero escribir hoy.

Sobre precursillo no quisiera volver. Todo el mundo 
sabe lo que tiene que hacer. Que no es llenar un 
formulario, sino una hoja de presentación, donde 
se va a vaciar el trabajo que se hizo en esa persona 
para despertarle el hambre de Dios y que con esa 
preparación pudiera aprovechar planamente el 
cursillo. Y hablando de cursillos, este es otro tema 
sobre el cuál he trabajado mucho. Sobre su dinámica, 
sobre el equipo de dirigentes que debe ser una 
comunidad de amor, que trabaja hasta el cansancio 
para poder decirle a Jesús como Él dijo, de los que me 
entregaste no se ha perdido ninguno. Tampoco debe 
ser el tema de hoy.

REFLEXIONES DEL RECTOR

El poscursillo, un tema muy debatido. Quizás la oveja 
negra de los tres tiempos. Donde se acusa siempre 
a los dirigentes de no trabajar lo suficiente. Con sus 
dos ingredientes principales, Palabra y Testimonio, 
principales armas de trabajo para conseguir almas 
para Cristo, con su finalidad, la vivencia comunitaria 
de la Gracia. Tampoco voy a ir en esa línea.

He escrito a menudo sobre el espíritu peregrinante 
del movimiento, siguiendo el ejemplo de la Iglesia a 
quien sirve. Peregrina es la Iglesia, peregrino el MCC 
y peregrinos tenemos que ser los que hemos vivido la 
inolvidable experiencia del Cursillo de Cristiandad. 
Tampoco debe ser el tema de hoy.

Pero resulta que sin darme cuenta he llenado el espacio 
para el artículo y ese era el tema que el Espíritu quería. 
Aún quisiera agregar algo. En una magnífica homilía 
en la apertura de las actividades de la Escuela de 
Dirigentes en enero, el Padre Domingo Legua comentó 
que debíamos vivir el espíritu de odres nuevos para 
vino nuevo. Sabemos, que respetando lo que es 
fundamental del movimiento y que debe permanecer 
para no desvirtúalo, hay que ir adecuando el mensaje 
con el tiempo en que se vive. No hay que cambiar el 
mensaje, sino, ponerle un nuevo ropaje para hacerlo 
entendible por la mentalidad de la gente de hoy.

POR: José Garrido
CC-69
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